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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Сегодня в номере:

Мои соратники, 
товарищи и друзья!

Примите мою особую благодарность за ока�
занную вами помощь и поддержку Коммунис�
тической партии Российской Федерации. Мы
свято помним и ценим вклад каждого комму�
ниста и каждого сторонника нашей партии.

Нас поддержали ветераны и «дети войны».
Земной поклон вам — тем, кто одолел фа�
шизм и возродил страну из руин, восстано�
вил заводы и фабрики, колхозы и совхозы.
Вашими золотыми руками и светлыми умами
создано богатство страны: построены новые
города и посёлки, подняты целинные и за�
лежные земли, осуществлён космический
прорыв. Вы — поколение тех, кто честно тру�
дился на благо Родины. Один из таких заме�
чательных людей — Елена Петровна Китаева
из Челябинска, которая в этом году отметила
свой 104�й день рождения. Среди оказавших
помощь КПРФ — Григорий Васильевич Сы�
роватко, у которого за плечами важная и от�
ветственная работа на посту председателя
Брянского облисполкома и первого секрета�
ря Краснодарского крайкома ВЛКСМ.

Я благодарю всех тех, кто в трудную годи�
ну сохранил верность коммунистическим
идеалам, возродил нашу партию и продолжа�
ет сегодня в меру своих сил укреплять её.
Молодые коммунисты и комсомольцы сего�
дня учатся по учебникам и книгам доктора
исторических наук, профессора, капитана 
1 ранга Леннора Ивановича Ольштынского.
Это само по себе уже является огромным
вкладом в нашу работу, которым можно и
нужно гордиться. Но Леннор Иванович про�
должает помогать КПРФ и материально. Нас
поддержал Виктор Петрович Постников, ко�

торый большую часть своей трудовой био�
графии отдал железнодорожному транспор�
ту. Он один из тех, чьими усилиями руко�
творной лентой протянулась Байкало�
Амурская магистраль. Для КПРФ — честь,
когда нам оказывают помощь такие люди.

Сегодня благодаря нашим общим усилиям
более двухсот партийных газет во главе с ле�
нинской «Правдой» работают в интересах
страны, предоставляя жителям России чест�
ную и объективную информацию. Миллио�
ны граждан внимательно следят за новостя�
ми интернет�портала КПРФ.ру и эфиром те�
леканала «Красная Линия». Активисты пар�
тии настойчиво осваивают работу в социаль�
ных сетях. Более тысячи молодых коммуни�
стов и комсомольцев из всех российских ре�
гионов прошли подготовку в Центре поли�
тической учёбы ЦК КПРФ, и это начинание
нашей партии развивается. Все вместе мы
продолжаем поддерживать народные рес�
публики Донбасса, принимаем их детей в
России и обеспечиваем им культурно�спор�
тивную и образовательную программу.

Уважаемые товарищи!
На собственном опыте мы знаем и ценим

вес каждого трудового рубля, каждой ко�
пейки. Мы дорожим вашим вкладом и по�
этому заверяем вас в том, что ваша помощь
и в дальнейшем послужит развитию и ук�
реплению нашей партии, открытию новых
направлений деятельности.

Желаю вам и вашим родным и близким до�
брого здоровья, счастья, благополучия. И, ко�
нечно же, желаю всем нам успеха нашего об�
щего большого и справедливого дела!

Г.А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ.

Ваша помощь — честь 
для нашей партии

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббиииирррраааатттт ьььь     
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях России проводится подписка
на газету Правда» на февраль — июнь 2020 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.

ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя

Не первый десяток лет россий�
ские чиновники обещают простым
людям рост уровня жизни, большие
зарплаты и ещё много чего хороше�
го. Но выполняет ли буржуазная
власть эти свои посулы? 

РАЗУМЕЕТСЯ, НЕТ! Капиталистам это по�
просту невыгодно. Ими движет только жаж�

да наживы, ради которой они пытаются сделать
из народа, по сути, скот, послушных потребите�

лей, не способных мыслить критически и бо�
роться за свои права.

В Перми 22 декабря состоялось шествие «Анти�
капитализм�2020». Его провели коммунисты и
комсомольцы вместе со своими союзниками, вы�
шедшие на городские улицы показать всем, что
есть люди, готовые решительно противостоять
этой хищной системе «золотого тельца», люди,
которые выступают против цензуры и диктатуры
капитала, против власти над народом кучки алч�
ных олигархов.

Пресс)служба Пермского крайкома КПРФ.

Пошёл вон, капитализм!

— НАРОД выбирает прези�
дента и губернатора, а

до мэра не дорос, получается,
— негодует первый секретарь
Оренбургского обкома КПРФ
Максим Амелин. — Выбран�
ный людьми глава города будет
более ответственным в своих
решениях. Думаю, что явка на
прямых выборах мэра была бы
большая, так как это самая
близкая к людям власть.

Напомним, что прямые вы�
боры глав городов и районов в
Оренбургской области факти�
чески отменили в 2015 году. По�
сле этого оппозиция пыталась

организовать референдум по
этой теме, но депутаты�«едино�
россы» в областном парламенте
проголосовали против. Не�
сколько раз тема возврата пря�
мых выборов становилась пово�
дом для пикетов и митингов.

А тем временем 24 декабря
на заседании горсовета было
объявлено начало конкурса на
должность мэра Оренбурга.

По сообщениям
информагентств. 

Фото с сайта utv.ru

Без права 
выбирать 

В Оренбурге вы�
шли на пикет депу�
таты Законодатель�
ного собрания обла�
сти и горсовета,
среди которых были
коммунисты. В руках
они держали плака�
ты: «Сколько можно
дурить народ назна�
ченцами!», «Власть
боится народного
выбора?», «Нет пря�
мых выборов мэра —
нет демократии!».

ВО ФРАНЦИИ четвёртую неделю продолжается бессрочная забастовка против
пенсионной реформы. Стачка не прекращается, несмотря на наступление рожде)

ственских каникул и широкий жест президента Эмманюэля Макрона, на фоне массо)
вых протестов отказавшегося от пенсии, положенной ему по истечении срока его пол)
номочий (по закону 1955 года экс)главы государства получают пожизненные ежеме)
сячные выплаты, равняющиеся окладу действующего госсоветника, 6220 евро). Не
растрогал забастовщиков и ещё один шаг нынешнего руководителя Пятой республи)
ки: последовав примеру своего предшественника Франсуа Олланда, он не будет засе)
дать в Конституционном совете Франции, в состав которого входят все экс)президен)
ты, и, соответственно, лишится ежемесячного вознаграждения в 13,5 тысячи евро. 

Тем временем ситуация на железных дорогах страны остаётся сложной: на марш)
рутах циркулируют 40% высокоскоростных экспрессов, связывающих крупнейшие
города, и лишь 20% — региональных. В Париже по)прежнему ограничена работа ме)
тро: действуют только две автоматические линии, 16 веток закрыты полностью. 

Во главе масштабного протестного движения — транспортники и железнодо)
рожники, бастующие на ежедневной основе. В первых рядах — самые востребо)
ванные сотрудники: машинисты и контролёры.  24 декабря манифестанты с пла)
катами «Макрон — Дед Мороз для богатых и враг французских бедняков» со)
брались у здания штаб)квартиры Национального общества железных дорог
Франции (SNCF). По мнению демонстрантов, грабительская пенсионная рефор)
ма коснётся не только транспортников, но и представителей многих других про)
фессий, на которых распространяется действие так называемых спецрежимов.
Право досрочно выйти на заслуженный отдых утратят полицейские, пожарные,
почтальоны и водители автобусов.

Фото Рейтер.

Социальный протест за рубежом 

Курьер новостей

По сообщениям корреспондентов 
«Правды» и информагентств.

СИТУАЦИЯ С ОПТИМИЗАЦИЕЙ ЗДРАВО)
ОХРАНЕНИЯ В РОССИИ ОФИЦИАЛЬНО ПРИ)
ЗНАНА УЖАСНОЙ. Вице�премьер Татьяна Голи�
кова в эфире телеканала «Россия 1» заявила, что мо�
дернизация первичного звена здравоохранения
проведена ужасно. Качество и доступность меди�
цинских услуг в её результате резко ухудшились.
Она обвинила в плачевных результатах и центр, и
регионы, а также добавила, что сейчас необходимо
исправлять сложившуюся ситуацию. Власти обсуж�
дают вопрос передачи здравоохранения на феде�
ральный уровень, против этого выступают некото�
рые регионы, отметила Голикова. Реформа здравоо�
хранения стартовала в 2010 году. В результате в Рос�
сии в два раза сократилось количество больниц: с
10,7 тысячи до 5,4 тысячи. Количество поликлиник
уменьшилось на 12,7% — до 18,6 тысячи.

НА ИРТЫШЕ ВВЕЛИ РЕЖИМ ЧС ИЗ)ЗА
ОПАСНОСТИ ЗАГРЯЗНЕНИЯ РЕКИ НЕФТЕ)
ПРОДУКТАМИ. По информации «Сургутин�
формТВ», на иртышской ледовой переправе (в Хан�
ты�Мансийском районе Югры) провалился грузовик
с топливной автоцистерной. Водитель погиб. Есть
риск, что нефтепродукты могут попасть в реку, поэто�
му участок находится на контроле МЧС. Сотрудники
военно�спасательного подразделения Центроспас
извлекли тело погибшего из кабины «Камаза». Чтобы
эвакуировать технику из�подо льда, понадобится две
недели. Следственная группа начала разбирательство
по факту случившегося. Специалистам предстоит
выяснить, что стало причиной аварии.

БОЛЕЕ 160 ТЫСЯЧ ЖИТЕЛЕЙ КРАСНОДАР)
СКОГО КРАЯ ВНОВЬ ОСТАЛИСЬ БЕЗ ВОДЫ
ИЗ)ЗА ВТОРОЙ ЗА ПОСЛЕДНИЕ НЕСКОЛЬКО
ДНЕЙ АВАРИИ НА МАГИСТРАЛЬНОМ ВОДО)
ПРОВОДЕ. По данным регионального управления
МЧС РФ, сообщение о порыве на магистральном
водоводе в районе станицы Троицкой поступило в
оперативные службы утром 24 декабря. Время за�
вершения ремонтных работ не уточняется. Для
подвоза воды населению задействовано 39 автоци�
стерн, определены места раздачи воды. Предыду�
щая авария на Троицком магистральном водопро�
воде произошла в минувшее воскресенье. 

ГОВОРЯ о задачах коммунистов,
пленум не мог проигнорировать тот
международный контекст, в кото�

рый вписана текущая российская ситуа�
ция. Совершенно очевидно, что совре�
менный мир охвачен кризисом капита�
лизма, и он носит общий характер. Нали�
цо и экономический, и политический, и
духовный кризис, который продолжает
обостряться. В этих условиях закономер�
но растёт агрессивность крупного капи�
тала и его полпредов в правящих кругах
ведущих империалистических держав.

В своём докладе ЦК Г.А. Зюганов на�
помнил о ленинской теории империализ�
ма. Формулируя её, основатель больше�
вистской партии и Советского государст�
ва выдвинул положение о постоянной,
циклической смене «мирного» и немир�
ного периодов в развитии империализма.
Сущность второго — передел мира, а
первого — «утилизация» победителями
результатов прошлого передела в свою
пользу.

Сегодня, стремясь к очередному пере�
делу мира, США отодвинули на второй
план своих союзников. Если в ХХ веке
главным инструментом передела плане�
ты были мировые войны, то теперь не�
возможно игнорировать фактор наличия
ядерного оружия. В этих условиях импе�
риалисты фактически приняли на воору�
жение гитлеровскую теорию приоритета
«локальных войн». Данная теория актив�
но применялась нацистской Германией
на первом этапе её захватнической поли�
тики. Сегодня методику утверждения
своего господства за счёт локальных кон�
фликтов активно использует Вашингтон.

На протяжении последних тридцати
лет США оставались гегемоном импери�
ализма. Но за это время заявили о себе и
целый ряд других государств. После ель�
цинско�козыревского провала на своих
национальных интересах вновь стала на�
стаивать и Россия. Превращаясь в импе�

риалистическое государство, где господ�
ствует финансовый капитал, она остаёт�
ся, однако, слабым звеном в мировой це�
пи капитализма. И это закономерно:
слишком велики потери, понесённые в
процессе разрушения СССР.

Чтобы утвердиться в названных выво�
дах, стоит присмотреться к поведению
российских властей. Избравшись на оче�
редной президентский срок, В.В. Путин
поставил перед государственным аппара�
том задачи ускорения экономического
роста, вхождения России в пятёрку наи�
более развитых государств и снижения
бедности. По оценкам КПРФ, решать эти
задачи действительно необходимо. Но
возникает вопрос: а достижим ли эконо�
мический прорыв при продолжении ны�
нешней политики? Ответ на него мы счи�
таем доказанным практикой. И этот ответ
отрицательный. 

Проблема в том, что в нашей стране
уже три десятка лет проводится неолибе�
ральный экономический курс. Данный
тезис был максимально доказательно
раскрыт в первом и втором разделах до�
клада Председателя ЦК на октябрьском
пленуме: «Конституция и узурпаторы
власти» и «Угроза человечеству и наша
борьба». При этом особо подчёркнуто:
«Неолиберализм сегодня — ведущая идеоло�
гия капитализма». 

На этот раз идеологии и практике нео�
либерализма, её разбору, исследованию и
оценке на пленуме ЦК было уделено осо�
бое внимание. В основе экономической
программы неолибералов — выведение
государства из экономики, тотальная
приватизация, полная свобода торговли,
уменьшение социальных расходов, захват
частным сектором всех сфер. Именно эти
подходы продвигали в России Гайдар, Чу�
байс и другие авторы «шоковой терапии».
От этой же программы пострадали госу�
дарства Восточной Европы — бывшие
члены СЭВ, Аргентина и целый ряд дру�

гих стран. Последние скандальные нова�
ции в законодательстве Украины, откры�
вающие простор для скупки земель ино�
странными компаниями, — из ряда сугу�
бо либеральных мер. Российские офици�
озные СМИ при этом украинцам то со�
чувствуют, то цинично злорадствуют, «за�
бывая» о том, как в самой России протас�
кивался Земельный кодекс. А ведь тогда
только коммунисты шли в решительный
политический бой против принятия это�
го ущербного документа, внедрявшего
рыночную куплю�продажу земли.

Оценивая экономические подходы нео�
либералов, Г.А. Зюганов не случайно на�
помнил о позиции лауреата Нобелевской
премии Джозефа Стиглица. Последний,
вовсе не будучи коммунистом, прямо вы�
сказался в том смысле, что если человече�
ство хочет спастись, то неолиберализм
следует умертвить. Между тем эта публика
продвигает не только экономическую, но
и политическую программу с уничтоже�
нием национального суверенитета, «от�
крытым обществом» а�ля Сорос и «управ�
ляемым хаосом» как способом установле�
ния нового мирового порядка. Всё это —
элементы империалистической глобали�
зации ради утверждения власти капитала.
А если кто не согласен, то для них уже от�
работана методика государственных пере�
воротов под видом «цветных» революций. 

В странах, попавших под контроль нео�
либералов, приватизируются не только
отдельные предприятия или даже целые
отрасли экономики. По существу, прива�
тизируется государственная власть как
таковая. Формально в современной бур�
жуазной пропаганде ещё звучат лозунги
свободы слова, демократии, прав челове�
ка, однако реально воля народа попира�
ется всё больше. И всё понятнее звучит
язвительная шутка Марка Твена: «Если
бы от нас что�то зависело на выборах, нас
бы туда просто не пустили». 

Государство для неолибералов — это

лишь аппарат надсмотрщиков для защи�
ты крупного капитала от народного недо�
вольства. Тотальная власть капитала при�
водит к тому, что одни стремительно бо�
гатеют, а другие неизбежно нищают. 

Идеал неолиберала — общество биоро�
ботов, послушных потребителей, лишён�
ных нравственных идеалов. Массовая
культура Запада всё больше характеризу�
ется пропагандой бездуховности и откро�
венных извращений. Людей загоняют в
концлагерь, где вытравлены представле�
ния о нормальном и нездоровом, нравст�
венном и аморальном. Идёт тотальная де�
гуманизация капиталистического обще�
ства. Вот почему, проводя родовую связь
между современным неолиберализмом и
либерализмом XIX века, нельзя не отме�
тить их существенные различия. Либера�
лизм идейно обслуживал тот, ещё моло�
дой и сравнительно прогрессивный ка�
питализм, который нуждался в растущей
квалификации рабочей силы. Вот почему
он выступал за расширение образова�
тельных гарантий. Чтобы не тратиться на
подготовку рабочих и специалистов, ка�
питалистам проще было переложить эту
обязанность на государство.

В начале XX века либералы провозгла�
шали доступность образования. Сегодня
неолибералы требуют экономить на всех
социальных расходах. Важнейшая цель
пресловутых «образовательных реформ»
— ограничить объём знаний студента, не
дать ему сформировать целостную карти�
ну мира. Империалистам не нужна разви�
тая личность, которая умеет глубоко ду�
мать, понимать смыслы и поддерживать
прогрессивные идеи.

К концу 70�х годов XX века стало ясно,
что неолиберальная идеология противо�
речит интересам человечества. Поэтому у
неё не было перспектив выдержать чест�
ную конкуренцию с социализмом. Но и
проигрывать империалисты не собира�
лись. Политические элиты Запада раз�
вернули «крестовый поход» против ком�
мунизма. Опираясь на предателей внутри
Советского Союза, империализм смог
разрушить СССР, СЭВ и Организацию
Варшавского договора. 

(Окончание на 2)й стр.)

Соответствовать 
масштабу задач

К итогам октябрьского пленума ЦК КПРФ
«Об укреплении идейно�политических, организационных и нравственных основ КПРФ» — таков

был вопрос последнего в уходящем году пленума ЦК нашей партии. Он состоялся 19 октября. 
С докладом выступил Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. Характер и глубина поставленных пле�
нумом задач настоятельно требуют, чтобы в каждом партийном отделении состоялся вдумчивый,
содержательный разговор об итогах пленума, о принятых решениях и путях их выполнения.
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Х ОРОШО складываются
дела у нашей команды и
в соревнованиях на вну�

тренней арене: в стартовав�
шем в сентябре очередном
чемпионате страны МФК
КПРФ является на сего�
дняшний день лидером тур�
нира по потерянным очкам и
занимает промежуточное
третье место. Объясняется
это тем, что наша команда
из�за участия в Лиге чемпио�
нов провела меньше матчей,

чем главные конкуренты, но
именно в очных поединках с
ними показала свою силу. У
всегда мощного клуба «Газ�
пром�Югра» наши футболис�
ты один матч выиграли, вто�
рой свели вничью на своей
площадке, а в совсем недав�
нем противостоянии с дейст�
вующим чемпионом России
сумели выиграть оба матча на
его поле — 3:1 и 3:2. Этот ре�
зультат тем более важен для
нашей команды, что имеет и

психологический подтекст:
«Тюмень», как и МФК
КПРФ, пробилась в Финал
четырёх Лиги европейских
чемпионов, и нельзя исклю�
чать, что на той или иной ста�
дии этой финальной пуль�
ки двум российским клу�
бам предстоит играть между
собой. 

А сейчас национальная Су�
перлига берёт паузу до 10 ян�
варя, но уже в первом месяце
наступающего года у нашего

коллектива есть все шансы
наверстать небольшое отста�
вание от лидирующих пока
«Синары» из Екатеринбурга
и «Газпром�Югры» и возгла�
вить турнирную таблицу ре�
гулярного чемпионата, сыг�
рав четыре вынужденно пере�
несённых матча первого кру�
га, который главные сопер�
ники уже завершили.

В розыгрыше Кубка России
МФК КПРФ также выступа�
ет на конец 2019 года успеш�
но: наша команда обыграла в
первом четвертьфинальном
матче этого турнира сильный
«Норильский никель» на его
площадке со счётом 3:2 и 27
декабря примет норильчан в
ответной игре на своём поле в
подмосковном Климовске,
где наш клуб уступает сопер�
никам крайне редко. В случае
успеха МФК КПРФ станет

полуфиналистом Кубка стра�
ны и продолжит в будущем
году борьбу за этот почётный
трофей.

А редакция «Правды» же�
лает нашей коммунистичес�
кой команде ярких выступле�
ний и удачи во всех трёх тур�
нирах, в которых она участ�
вует. И пусть прекрасные до�
стижения 2019 года продол�
жатся и приумножатся в но�
вом, 2020 году!

А мы продолжим внима�
тельно следить за матчами
команды во всех турнирах с
её участием и подробно осве�
щать её достижения на стра�
ницах нашей газеты.

Новых успехов тебе, МФК
КПРФ!

Пётр НИКОЛАЕВ.

●● Наша команда.
Фото с сайта МФК КПРФ.

МФК КПРФ: отличное завершение года!
Уходящий 2019 год стал самым успешным в истории спортклуба КПРФ и его

мини�футбольного клуба — МФК КПРФ. Весной команда впервые стала призё�
ром национального чемпионата в Суперлиге, завоевав серебряные медали и
получив право представлять Россию наряду с чемпионом страны — «Тюменью»
в мини�футбольной Лиге европейских чемпионов. Затем в двух отборочных
раундах этого престижного европейского турнира наша команда выиграла все
шесть своих матчей и по праву вышла в Финал четырёх — заключительную ста�
дию розыгрыша, где сильнейшие команды поведут в апреле будущего года в
столице Белоруссии Минске борьбу за титул.

Сумерки российского образования

Вынести дисциплинарное взыскание за то, что после окончания трудового дня подчинённый
задержался на рабочем месте, а затем уволить за «прогул» в нерабочий по расписанию день —
думаете, такое возможно только в больных фантазиях совсем уж неадекватного работодателя,
мечтающего распоряжаться судьбами людей и творить безнаказанно всё, что заблагорассудит�
ся? Увы, нет! В современной России такого рода «больные фантазии», к сожалению, стали реаль�
ностью. Испытала это на себе, в частности, преподаватель по классу фортепиано высшей кате�
гории, лауреат международных конкурсов, победитель конкурса профессионального мастерства
«Лучший по профессии» в номинации «Молодой педагог» Елена Корнеева, уволенная в январе
2019�го из детской школы искусств им. А.В. Корнеева, расположенной в городском округе Щер�
бинка, якобы «за неоднократное неисполнение трудовых обязанностей».

Уволена за «прогул»…
в нерабочий день

Театр абсурда
С чего же началась эта, надо сказать,

весьма странная история увольнения
педагога, искренне любящего своё де�
ло, имевшего полное взаимопонима�
ние как с учениками, так и с их родите�
лями, плодотворно и кропотливо вы�
страивавшего взаимодействие с ними,
заинтересованного в достижении ре�
зультата? История, растянувшаяся
впоследствии на долгие месяцы судеб�
ных разбирательств в Щербинском
районном суде г. Москвы, в котором
сейчас находятся иски, касающиеся
отмены наложенных на Елену дисцип�
линарных взысканий и приказа о неза�
конном увольнении, а также иск о
признании незаконным снижения на�
грузки, вылившегося в сокращение за�
работной платы аж в четыре (!) раза.

Но обо всём по порядку.
В 2018 году в детской школе искусств

им. А.В. Корнеева разгорелся кон�
фликт, возникший из�за запрета дирек�
тора Ирины Навроцкой родителям уча�
щихся присутствовать на занятиях по
музыкальному инструменту. Елена
Корнеева в разговоре с корреспонден�
том «Правды» подробно рассказала о
тех событиях. Она обратила внимание
на то, что специфика её работы связана
в том числе и со взаимодействием с ро�
дителями, ведь для правильного фор�
мирования навыков игры на музыкаль�
ном инструменте ребёнку на первона�
чальном этапе обучения обязательно
нужен контроль со стороны старших.

«Программа нашей музыкальной
школы включает два индивидуальных
урока в неделю по 40 минут, а остальное
время дети занимаются самостоятель�
но. Я считаю процесс освоения и за�
крепления навыков с участием родите�
лей на первом году обучения весьма эф�
фективным, — говорит Елена Корне�
ева. — Но внезапно по распоряжению
администрации в школе вводится элек�
тронная пропускная система, и родите�
лям запрещают посещать занятия. Вме�
сто этого директор предлагает родите�
лям… брать платные консультации, по
300 рублей за занятие. Мол, если они
хотят ознакомиться с программой, то
должны за это платить (!). Иными сло�
вами, простое присутствие на уроках,
ставшее носить наименование «кон�
сультация», с 2018 года стало стоить три
сотни рублей. Родители обращались к
директору за разъяснениями, но вразу�
мительного ответа не получали».

По сути, сегодня музыкальное обра�
зование стремительно коммерциализи�
руется, отмечает Елена. Если раньше
оно было доступным, открывалось
много музыкальных школ, в которых
ребёнок мог реализовать свои таланты,
то ныне ситуация изменилась. В Моск�
ве, например, платить за обучение се�
годня не приходится, но идёт сокраще�
ние бюджетных мест. Если их не хвата�
ет, пожалуйста, можете платить. А это в
среднем 1000—1200 рублей за занятие.
Два урока в неделю выливаются в 8—10
тысяч рублей в месяц!

Возмущённые введением платных
консультаций родители отправили об�
ращение в департамент образования
города Москвы и департамент культу�
ры с просьбой разобраться в сложив�
шейся ситуации и разрешить им при�
сутствовать на занятиях. Когда руко�
водство детской школы искусств по�
чувствовало реальность прокурорской
проверки, платные консультации бы�
ли отменены, но запрет на посещение
занятий остался.

Далее, рассказывает молодой педа�
гог, все обращения из департаментов
были спущены в администрацию Щер�
бинки. Там издают распоряжение: по
жалобам родителей необходимо прове�
рять педагогов. Несмотря на то, что в
письме, которое послужило толчком к
этим проверкам, содержалась не жало�
ба, а просьба разобраться с так называ�
емыми платными консультациями. Та�
ким образом, в детской школе искусств
им. А.В. Корнеева начались проверки
педагогов, родители учеников которых
подписали данное письмо.

В ходе одной из них методист обна�
ружила на занятии Елены «страшное»
нарушение: урок продолжался не 40, а
50 минут, за что в апреле 2018�го она
получила выговор, впоследствии ис�
пользованный как основание для
увольнения.

«Кроме того, представители админи�
страции начали отслеживать мои пере�
мещения после окончания рабочего
времени, — продолжает Елена. — Допу�
стим, занятия закончились в 20.00, а ес�
ли я ушла в 20.15 или — не дай бог! — в
21.00, — всё это, по их мнению, серьёз�
ные проступки, требующие наказания.
Но ведь даже физически невозможно
уйти ровно, например, в 20.00. После
окончания занятий, во�первых, есть
ещё какие�то обязанности: заполнить
журнал, составить расписание и т.д. Да
в конце концов просто нужно время,
чтобы собрать свои вещи. В общем, ад�
министрация тщательно посчитала
дни, когда я задерживалась до 20.30, и
вынесла замечание. На тот факт, что у
педагогов много ненормированной ра�
боты, никто не обращает внимания.

Кстати, однажды после работы по�
чувствовала себя плохо, потеряла со�
знание, сторож вызвал «скорую по�
мощь», которая приехала довольно по�
здно, в районе 23.00. Так вот, даже в
этот день, согласно их документам,
мне вменили в вину, что я «задержива�
лась после 20.00».

В итоге я получила замечание за за�
держки после окончания трудового
дня и выговор за превышение времени
урока на 10 минут. Это уже два дисцип�
линарных взыскания».

Снижение нагрузки
как мера воздействия

Тем временем обстановка в школе
постепенно накалялась, в ход пошли
иные методы воздействия на препода�
вателя, посмевшего выступить против
коммерциализации музыкального об�
разования и не согласного с введением
платных консультаций.

Как отмечает Елена, преподавание в
школе строится на индивидуальном
обучении, и если от педагога уходит да�
же один ученик, соответственно, пада�
ет нагрузка, а значит, и зарплата. Ушёл
один ученик — и ставка уже не 18 ча�
сов, а 16 (один ученик — два урока в не�
делю), ушли два — ещё минус 4 часа.

«Как только стало известно о письме
родителей в департамент образования,
— вспоминает Е. Корнеева, — директор
стала вызывать родителей моих учени�
ков и уговаривать их перевести детей к
другим педагогам. Бабушке одной из
учениц, например, сказали, что я боль�
ше не работаю по субботам, хотя это
была неправда. Кроме того, сфальси�
фицировали заявление мамы о перево�
де двух дочек, моих учениц, к другому
педагогу. Это выяснилось из разговора
с родительницей, которая сказала, что
никаких заявлений по этому поводу не
писала. И этот поддельный документ
позже был представлен в суде. 

Таким образом за короткий срок моя
нагрузка снизилась с 27 часов до 16,5:
это меньше, чем должно быть по зако�
ну — 18 часов. Вообще если по каким�
то причинам часов у преподавателя
становится меньше (мало ли, семья
учащегося переехала, например), то
оплата всё равно должна идти за пол�
ную ставку, и в коллективном договоре
у нас такие случаи предусмотрены.

Кроме того, в связи со снижением на�
грузки я лишилась выплачиваемой ад�
министрацией Щербинки ежемесячной
компенсационной доплаты 5 тысяч руб�
лей. Основание: я работаю на неполную
ставку. Это уже двойное нарушение! 

Помимо всего прочего, в последнее
время наши сотрудники начали массо�
во (одновременно по 3—4 человека)
получать выговоры и лишаться гранто�
вых выплат, которые выделяются педа�
гогам с целью выполнения «майских
указов» президента РФ о повышении
заработной платы».

Увольнение

Конечно, активный педагог, знаю�
щий свои права, Елена Корнеева ока�
залась не в чести у администрации
школы. И, естественно, когда в конце
декабря 2018 года подвернулся «отлич�
ный» случай избавиться от неё, адми�
нистрация не преминула им восполь�
зоваться. В итоге 26 января 2019 года
Елена была уволена по п. 5 ч. 1 ст. 81
ТК («Неоднократное неисполнение
работником без уважительных причин
трудовых обязанностей, если он имеет
дисциплинарное взыскание»). Офици�

альный профсоюз школы не вступился
за молодого педагога, мало того, был
сфабрикован протокол заседания и
увольнение поддержано.

«Для увольнения не было никаких
законных оснований, — считает юрист
Елены Юлия Михайлова. — Творящее�
ся в Щербинском районном суде иначе
как правовым произволом назвать
сложно. Он отказал в требованиях по
отмене дисциплинарных взысканий и
восстановлению на работе. Грубейшие
нарушения наблюдали мы и в процессе
по иску о восстановлении Елены. Во�
первых, даже приказ об увольнении
оформлен неправильно, причины
увольнения указаны с грубейшими на�
рушениями. Доказательства свидете�
лей со стороны школы были явно под�
тасованы, эти факты даже не скрыва�
лись. Будем продолжать бороться про�
тив творящегося произвола в том чис�
ле в Верховном суде».

Корреспондент «Правды» поговори�
ла и с Михаилом Каревым, работаю�
щим в школе 12 лет. Он рассказал о ца�
рящей там обстановке.

«Когда началась эта история с плат�
ными консультациями, у меня зани�
мался ребёнок, имевший низкий уро�
вень социальной адаптации, с которым
никак не получалось выстроить нор�
мальный рабочий процесс, — расска�
зывает Михаил. — Мне пришлось про�
сить маму присутствовать на занятиях,
чтобы она корректировала его поведе�
ние в случае необходимости. Мама на�
писала заявление на имя директора, и
целый год они посещали мои уроки:
пришли результаты, мальчик стал бо�
лее контактным, проблем убавилось. И
тут выходит это распоряжение о запре�
те посещений занятий родителями.
Директор ничего не объясняет по су�
ществу проблемы, отделываясь заме�
чаниями в духе, мол, родители не
должны вмешиваться в педагогичес�
кий процесс, а если хотят присутство�
вать на уроках — пусть платят как за
консультацию. Абсурд! Естественно, я
выступил против такого подхода, и на
меня тоже началось давление. В част�
ности, мне пытались вменить прогул за
два дня, которые отсутствовали в моём
рабочем расписании. Я не был уведом�
лен — ни устно, ни письменно — о том,
что два дня после новогодних каникул
были объявлены рабочими. И вот
представители администрации просят,
ссылаясь на проверки, задним числом
подписать такие бумаги, обещая, что
проблем никаких не будет. Я пошёл им
навстречу, но через некоторое время с
меня потребовали… написать объясни�
тельную об отсутствии на рабочем мес�
те в течение этих двух дней. Уволить,
конечно, не решились, но практически
целый год я получал «голый» оклад, а
это 17600 рублей.

Пытались применить ко мне меры
дисциплинарного воздействия и после
суда по иску Елены о её восстановле�
нии на работе, на котором я выступал
свидетелем. Получив повестку, я в на�
значенное время отправился в суд, при
этом с работы мне пришлось уйти на
20 минут раньше положенного време�
ни. На следующий день по этому пово�
ду мне попытались вменить нарушение
трудовой дисциплины. Объясняю: в
соответствии с законом я был обязан
присутствовать на судебном заседа�
нии. Мне в ответ «контраргумент»:
мол, вы должны предъявлять подобные
документы заранее. Самое же смешное
заключалось в том, что на рабочем ме�
сте никого из тех, кому я мог бы предъ�
явить эту повестку, уже не было, так
как они… ушли на тот же самый суд,
только на 40 минут раньше.

Я надеюсь, что справедливость в от�
ношении Елены будет восстановлена,
ведь то, что происходит сейчас в нашей
школе, нормальным никак не назо�
вёшь. Не должно быть подобной без�
наказанности, когда в отношении «не�
угодных» педагогов устраиваются на�
стоящие репрессии».

P.S. «Наше дело по восстановлению
на работе в Щербинском районном суде
потеряно вместе с апелляционной жало(
бой» — такое сообщение пришло от Еле(
ны 9 декабря, в день очередного судеб(
ного заседания. Как говорится, коммен(
тарии излишни. «Правда» будет следить
за развитием ситуации.

Алёна ЕРКИНА.

(Окончание.
Начало на 1(й стр.)

Неолиберализм в XXI веке —
ударный отряд капитализма. За�
дача коммунистических партий
— разоблачать его вредонос�
ность. Цель коммунистов, веду�
щих борьбу за власть, не в том,
чтобы выбирать между либерала�
ми в правительстве и «либераль�
ной оппозицией», а в том, чтобы
добиться социалистического пе�
реустройства своих стран. Пред�
седатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов
на октябрьском пленуме особо
отметил: «Задача коммунистов —
не простые перестановки фигур во
власти, а коренная смена социаль�
но�экономического и политическо�
го строя». При этом подчёркива�
лось: «Цветная» революция есть
изощрённая политическая техно�
логия. Такие перевороты ведут
лишь к переделу власти и собст�
венности внутри крупной буржуа�
зии, к новому этапу ограбления
трудящихся капиталом». КПРФ
убеждена, что вывод России из
кризиса прямо связан с выполне�
нием нашей программы «Десять
шагов к достойной жизни». 

В целом, условия для работы
коммунистов в России характе�
ризуются следующим состояни�
ем российского общества.

1. Власти в своей экономичес�
кой политике руководствуются
неолиберальными подходами.
Это ведёт к сокращению соци�
альных расходов и сдерживает
экономический рост. Значитель�
ная часть экономики перешла
под внешний контроль. Трансна�
циональный капитал контроли�
рует от 50 до 90% таких отраслей,
как машиностроение, металлур�
гия, химическая и пищевая про�
мышленность. В сфере добычи
угля, меди и железной руды не
осталось ни одного предприятия
в государственной собственнос�
ти. Такая экономическая систе�
ма, по мнению КПРФ, прямо уг�
рожает национальной безопас�
ности нашей страны. 

2. В Конституции РФ указано,
что Россия — это социальное го�
сударство. Но социальные права
граждан постоянно урезаются.
Советская власть дала трудя�
щимся бесплатные жильё, обра�
зование, медицину. Теперь эти
права отобраны. В прошлом году
развернулось наступление на
пенсионные права. В то время,
когда социалистический Китай
идёт по пути расширения пенси�
онных гарантий, в России они
ужимаются. За чертой бедности
находится уже треть населения
нашей страны. 

3. Для России, как и для любо�
го буржуазного государства, ха�
рактерна формальная демокра�
тия. В частности, Конституция
закрепляет право граждан на ре�
ферендум. Однако партия «Еди�
ная Россия», используя своё
большинство в Государственной
думе, приняла такой закон о ре�
ферендуме, который это право
фактически перечеркнул. 

Пленум ЦК КПРФ констати�
ровал, что российское общество
характеризуется клубком ост�
рейших противоречий. Они
вполне сопоставимы с теми клю�
чевыми противоречиями начала
ХХ века, которые разрешила Ве�
ликая Октябрьская социалисти�
ческая революция. Основным
противоречием, как и 100 лет на�
зад, стало противоречие между
трудом и капиталом. Острый ха�
рактер приобрёл рабочий во�
прос. Здесь и низкая оплата тру�
да, и высокая безработица, и
рост продолжительности рабоче�
го времени. Обострился и крес�
тьянский вопрос: пролетариза�
ция деревни, безземелье, форми�
рование крупных латифундий,
крайне низкие заработки на се�
ле. Вновь стали актуальны меж�
национальные и межрегиональ�
ные противоречия. Совокуп�
ность всех этих противоречий и
ставит Россию в положение сла�
бого звена в цепи капитализма.

Поскольку положение народ�
ных масс ухудшается, растут
протестные настроения среди
граждан. В 2018 году за три меся�
ца после объявления правитель�
ством «пенсионной реформы» в
России прошло 1700 митингов в
100 городах. В 2019 году наибо�
лее резонансные протесты со�
стоялись в Ингушетии, Архан�
гельской области, Коми, Буря�
тии. Массовые акции текущего
года выявили следующие осо�

бенности внутрироссийской по�
литической ситуации. 

Во�первых, народные протес�
ты становятся более активными,
осмысленными и организован�
ными. Они затрагивают самые
разные регионы страны.

Во�вторых, как действующая
власть, так и праволиберальная
оппозиция одинаково заинтере�
сованы в том, чтобы оттеснить
КПРФ на «задний двор» россий�
ской политики. Сделать это на�
шим оппонентам не удаётся.
Большинство трудящихся вос�
принимают именно КПРФ как
наиболее последовательную и са�
мую влиятельную оппозицион�
ную силу со своей программой
вывода России из кризиса.

В�третьих, состоявшиеся
протестные акции подтвердили
марксистский тезис о том, что
средний капитал как социаль�
ный слой не стремится к со�
трудничеству с компартией. Вот
и в ходе протестов нынешнего
года представители среднего
капитала шли за буржуазными
политиками.

В�четвёртых, пролетариат
Москвы, как и всей России, не
поддерживает протестные акции
«либеральной оппозиции». Тот
факт, что рабочий класс отказы�
вает в доверии одновременно и
правящему режиму, и буржуазной
оппозиции, означает, что классо�
вое чутьё российский пролетари�
ат не подводит.

В�пятых, события лета�2019
продемонстрировали, что Россия
вступает в период обострения
борьбы между эксплуатируемы�
ми и эксплуататорами. В этих ус�
ловиях работа КПРФ в пролетар�
ской среде — это не только дело
совести коммунистов. От уровня
поддержки нашей партии со сто�
роны рабочего класса будут зави�
сеть общие масштабы влияния
КПРФ, а значит, и перспективы
социализма в России. 

Мы считаем, что, только уве�
ренно опираясь на мощь рабоче�
го авангарда, партия добьётся ре�
шающих успехов в борьбе за
власть. Кроме этого, только в та�
ком случае она получит массовую
поддержку ещё и со стороны ши�
роких кругов крестьянства и ма�
лого бизнеса. Практика показы�
вает, что мелкая буржуазия имеет
склонность примыкать к силь�
ным и деятельным, к тем, кто ак�
тивно защищает её интересы. 

Таким образом, на политичес�
кой арене России КПРФ высту�
пает как самостоятельная поли�
тическая сила. Партия нацелена
на то, чтобы продолжить борьбу
как с буржуазной властью, так и с
буржуазной оппозицией. Как
констатировал Центральный Ко�
митет КПРФ: «Курс на сотрудни�
чество компартии с любым флан�
гом крупного капитала есть курс
на неизбежное поражение». 

В своей борьбе КПРФ не при�
мыкает ни к каким другим поли�
тическим партиям. При этом мы
готовы складывать усилия с ле�
выми и патриотическими орга�
низациями: профсоюзными,
женскими, молодёжными. Мы
готовы объединяться с ними в
единый Народный фронт борьбы
за интересы трудящихся. Эта от�
крытость партии к широким коа�
лициям в интересах трудящихся
была ещё раз продемонстрирова�
на в ходе прошедшей в Москве
21—22 декабря конференции ле�
вопатриотических сил: «Россия�
2024: или левый поворот, или на�
циональная катастрофа».

По оценке ЦК КПРФ, жизнь
делает всё актуальнее классовый
подход к социальным фактам и
явлениям. С позиций марксист�
ской методологии в современ�
ной России и в большинстве
стран мира господствует дикта�
тура капитала. Упразднить её
можно только путём установле�
ния диктатуры пролетариата —
власти трудящегося большинст�
ва. И как власть большинства
она будет наиболее демократич�
ной, гарантирующей подлинное
народовластие. 

Рабочий вопрос остаётся глав�
ным вопросом человечества в
эпоху империализма. Конечно,
научно�технологическое разви�
тие влияет на структуру совре�
менного рабочего класса. Однако
он и сегодня составляет боль�
шинство трудоспособного насе�
ления России. 

Программа КПРФ предпола�
гает как численный, так и интел�
лектуальный рост российского

пролетариата. На это нацелено
ключевое требование нашей пар�
тии — национализация стратеги�
ческих отраслей экономики. Она
призвана решить сразу несколько
важных задач:

1. Придать управляемость
экономике России, перейти к
планированию хозяйственной
жизни, нарастить производст�
венный потенциал страны.

2. Избавить Россию от заси�
лья транснациональных корпо�
раций.

3. Ликвидировать крупный
олигархический капитал — са�
мую паразитическую часть ка�
питала.

4. Осуществить новую индус�
триализацию России, которая
обеспечит технологический ры�
вок и рост промышленного
пролетариата — количествен�
ный и качественный.

Ведя борьбу за социализм,
коммунисты разных стран рабо�
тают в разных условиях. Конкрет�
ные задачи правящих компартий
и тех, что действуют в условиях
оппозиции, различаются. Но для
каждой из них принципиальным
вопросом является твёрдость их
идейно�политических, организа�
ционных и нравственных основ.
Решения октябрьского 2019 года
пленума ЦК КПРФ предлагают
масштабную программу действий
для всех звеньев партии — от
Центрального Комитета до пер�
вичного отделения. Предстоит
большая работа по выполнению
следующих основных задач. 

Первое. Президиуму ЦК
КПРФ, региональным комите�
там партии поручено строго ис�
полнять Постановления VI (ок�
тябрьского 2014 года) пленума
ЦК о задачах КПРФ по усиле�
нию влияния в пролетарской
среде. При проведении последу�
ющих пленумов ЦК решено рас�
смотреть, в частности, вопросы о
ходе работы коммунистов в про�
летарской среде; о партийной
дисциплине и партийной демо�
кратии; о механизмах подбора
партийных кадров; о парламен�
таризме и повседневной работе
КПРФ с массами; об усилении
влияния КПРФ в профсоюзах.

Второе. Комитетам КПРФ и
депутатам�коммунистам всех
уровней поручено усилить рабо�
ту по формированию массового
рабочего движения и солидарно�
сти трудящихся. Предстоит раз�
вернуть борьбу за изменение
Трудового кодекса РФ, за воз�
вращение в законодательство ре�
ального права на забастовку, за
запрет увольнять рабочих акти�
вистов без согласия профсоюза. 

Третье. Президиум ЦК КПРФ
организует в 2020—2021 годах те�
оретические дискуссии по следу�
ющим проблемам: 

«Рабочее движение в начале
ХХ века и 100 лет спустя»; 

«Рабочий класс и пролетариат
XXI века: их структура и роль в
обществе»;

«Оппортунизм и империализм,
их связь и влияние на рабочий
класс»;

«Международное рабочее дви�
жение: проблемы и пути их пре�
одоления».

Четвёртое. Президиуму ЦК
поручено обеспечить разработ�
ку концепции широкого Народ�
ного фронта. Участие в этой ра�
боте примут подразделения са�
мого Центрального Комитета,
ведущие партийные средства
массовой информации, Центр
политической учёбы ЦК
КПРФ, объединение «Россий�
ские учёные социалистической
ориентации». 

Пятое. Подчёркнута важность
идейно�политического, органи�
зационного и нравственного
единства КПРФ. Каждому ком�
мунисту поручено беречь и ук�
реплять партию, усиливать её
влияние в обществе, настойчиво
овладевать богатством марк�
систско�ленинского учения,
творчески его применять. В этой
связи предстоит совершенство�
вать систему обучения партий�
ных кадров. В частности, будет
проведён конкурс по написанию
учебных пособий для системы
партийной учёбы и политичес�
кого просвещения. 

Пленум Центрального Комите�
та потребовал строго следить за
исполнением Устава КПРФ, не�
укоснительно соблюдать прин�
цип демократического центра�
лизма. Беречь партийное товари�
щество — значит строго следовать

принципу равенства коммунис�
тов, не допускать формирования
«партийной аристократии», под�
держивать здоровый моральный
климат в партийных отделениях,
пресекать проявления карьеризма
и группового эгоизма. Важней�
шим условием достижения этой
цели должно стать повышение
роли критики и самокритики в
деле выявления и преодоления
недостатков. 

Шестое. Подтверждена необ�
ходимость ответственной кадро�
вой политики, сочетания чис�
ленного роста рядов КПРФ с за�
ботой о качественном составе
вступающих. При формирова�
нии Центрального Комитета и
выборных партийных органов на
местах дана установка не поощ�
рять вхождение в них представи�
телей крупного капитала. Одно�
временно, в целях укрепления
депутатского корпуса КПРФ, от�
мечена необходимость активнее
применять не только принцип
преемственности кадров, но и
принцип их ротации. 

Седьмое. Партийные комитеты
получили задачу мобилизовать
свой актив на дальнейшую борь�
бу за воплощение в жизнь про�
граммы КПРФ «Десять шагов к
достойной жизни», на пропаган�
ду успешного опыта коммунис�
тов и сторонников партии во гла�
ве народных предприятий, орга�
нов законодательной и исполни�
тельной власти. 

Восьмое. Было принято реше�
ние усилить идеологическую и
массово�политическую работу
по подготовке комплекса меро�
приятий к 150�летию со дня
рождения В.И. Ленина, 140�ле�
тию со дня рождения И.В. Ста�
лина, 75�летию Победы совет�
ского народа в Великой Отечест�
венной войне. В этой связи будет
проведён специальный приём в
ряды КПРФ. Организуется об�
щенациональная акция «Сад
Победы — Сад Памяти — Сад
жизни». В ходе её проведения
планируется посадить 27 милли�
онов деревьев в память о погиб�
ших в борьбе с немецко�фа�
шистскими захватчиками. Нача�
та акция «Образцовый порядок
— памятникам героев и истори�
ческим местам». Будут проведе�
ны конкурсы детских рисунков и
сочинений, спортивный парад
«КПРФ — вперёд!» и целый ряд
других акций. Три знаковые ис�
торические даты российские
коммунисты используют для
борьбы с антикоммунизмом и
антисоветизмом. 

Совершенно очевидно, что
капитализм заходит в тупик. В
мире растёт запрос на социа�
лизм. Очень важно, что этот за�
прос подкрепляется впечатля�
ющими успехами Китайской
Народной Республики, отпра�
здновавшей в уходящем году
70�летие со дня своего образо�
вания. Выдающиеся результаты
компартий Китая и Вьетнама в
деле строительства социализ�
ма, стойкость коммунистов Ку�
бы и других стран важны для
коммунистов всего мира. Важ�
но и то, что экономический
рост Китая позволяет Пекину
выдвигать крупные инициати�
вы на мировой арене. Так, ис�
ключительно перспективной
является идея Председателя
КНР Си Цзиньпина о сообще�
стве единой судьбы человечест�
ва. Мы видим в ней убедитель�
ную альтернативу империалис�
тической глобализации.

Программа КПРФ отдаёт
предпочтение мирному переходу
к социализму. Но мы понимаем,
что империализм будет стремить�
ся удержать свои позиции любой
ценой. Общий кризис капита�
лизма обостряется. В этих усло�
виях агрессивность и авантюризм
империалистов будут только воз�
растать. Это обязывает коммуни�
стов всех стран поддерживать
свои партии в готовности к са�
мым разным поворотам и сцена�
риям развития событий. 

«Ветер истории дует в наши
паруса» — напомнил Г.А. Зюга�
нов в докладе на последнем пле�
нуме ЦК. Если будем точно от�
вечать на вызовы времени, то
сумеем разомкнуть круг капита�
листической деградации и вы�
вести нашу Родину на путь
справедливости и прогресса. 

Дмитрий НОВИКОВ,
заместитель 

Председателя ЦК КПРФ.

Соответствовать
масштабу задач
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Вести с Украины

Пульс планеты

Сообщает Синьхуа

Свободу А. Палецкису!Белорусский пример

Локомотивы борьбы
и наука примера

1 января Куба будет отмечать 
61�ю годовщину победы народной революции

П О СУТИ, это и годовщина сопротивле�
ния кубинского народа непрекращаю�
щимся агрессивным акциям американ�

ского империализма. Ведь почти всё это время
власти США пытаются удушить Кубинскую ре�
волюцию, лишить народ острова Свободы права
самостоятельно строить своё будущее, не под�
чиняясь вашингтонскому диктату.

Весь 2019 год был плотно насыщен здесь собы�
тиями, начиная с новых ужесточений блокадных
экономических санкций США и кончая введени�
ем таких знаковых постов во власти, как прези�
дент республики. А под занавес года вновь появи�
лась должность премьер�министра, и на неё, по
предложению президента Мигеля Диас�Канеля,
Национальная ассамблея народной власти (пар�
ламент) назначила бывшего до этого министром
туризма 56�летнего Мануэля Марреро Круса.

Почему именно его? Потому, что в течение 15
лет, возглавляя отрасль, он сумел превратить её в
локомотив национальной экономики. Вот и в ухо�
дящем году туризм, несмотря на коварные удары
Вашингтона по этой успешной отрасли (Вашинг�
тон запретил своим гражданам отдыхать на Кубе),
он вновь добился существенных успехов, приняв
рекордные четыре с лишним миллиона иностран�
ных туристов. Как говорят в Гаване, «мы начинали
развивать туризм в своей стране без американцев
и теперь без них обойдёмся!»…

И, конечно, важной вехой 2019 года стало пра�
зднование 500�летнего юбилея столицы — краса�
вицы Гаваны. 

Но праздники приходят и уходят, а трудовые
будни остаются. Кубинцы продолжают поиск
своего пути в будущее в рамках строительства
социализма. Они продолжают изучать опыт
СССР, Китая, Вьетнама и ряда других стран,
беря самое полезное из того, что подходит мен�
талитету именно кубинского народа, чтобы ус�
пешно двигаться вперёд.

Что касается будущего, в Гаване в эти дни объ�
явлено: VIII съезд Коммунистической партии Ку�
бы состоится в 2021 году. Сложная экономическая
ситуация, которая ухудшилась в последние меся�
цы, не сможет стать фактором, замедляющим
процессы развития страны, но потребуется боль�
ший импульс для обновления экономической и
социальной модели с целью устранения препятст�
вий в развитии производительных сил. 

Бюджет Кубы на 2020 год будет иметь выражен�

ный социальный характер: более 50 процентов ре�
сурсов направлено на социальные нужды, в част�
ности на повышение заработной платы и пенсий,
на образование и здравоохранение. Правительст�
во Кубы не применяло и не будет применять нео�
либеральные меры, дабы противостоять напря�
жённой экономической ситуации в стране.

…Завершая эти заметки, хотел бы напомнить
слова исторического лидера Кубинской револю�
ции Команданте Фиделя Кастро, которые он про�
изнёс 26 июля 1989 года: «Социализм — это наука
о том, как поднять народ на развитие страны, как
привлечь массы к прямому участию в развитии
Родины, как завоевать массы, чтобы привлечь их
на сторону этого великого дела; социализм — это
наука о создании, сохранении и развитии самых
широких связей, самых глубоких связей партии с
народными массами; социализм — это наука уп�
равления правильными методами; социализм —
это наука примера…» 

Вот эта наука примера более всего и бесит сто�
ронников капиталистического мира наживы.
Именно их руками и с их подачи были уничтожены
сначала социалистический лагерь, затем Совет�
ский Союз, а недавно и народный строй в Боливии. 

Именно эта наука примера, которую в Латин�
ской Америке демонстрирует Куба, вот уже 61 год
беспокоит реакционные круги в Соединённых
Штатах и подталкивает их к ужесточению торго�
во�экономической и финансовой блокады остро�
ва Свободы. И Вашингтон, стараясь как можно
больнее ударить по Кубе, по её экономике и наро�
ду, бьёт по локомотивам развития страны: иност�
ранному туризму, востребованной во многих угол�
ках планеты отрасли оказания международных ус�
луг — международному медицинскому сотрудни�
честву Кубы в разных странах мира, честной и ак�
тивной дипломатии республики.

Куба стойко сопротивляется. Уже более 
60 лет! И наш долг — быть солидарными с ней,
поддерживать её борьбу, оказывать всевозмож�
ную помощь.

Пример социалистической Кубы был и оста�
нется ярким маяком независимости не только в
Латинской Америке, но и во всём мире.

Александр МОИСЕЕВ,
спец. корр. «Правды».

Москва — Гавана — Москва.
Фото автора.

●● Красавица Гавана.

●● Иностранные туристы довольны.

●● НЬЮ�ДЕЛИ. Тысячи студентов вышли на
манифестацию в столице Индии. На фоне массо#
вых акций протеста недовольных новым законом
о гражданстве молодёжь выступает не против са#
мого документа, а против мер, которыми прави#
тельство пытается бороться с теми, кого не уст#
раивают его положения. Молодым людям не нра#
вится, что за последние несколько недель власти,
среди прочего, неоднократно ограничивали до#
ступ к интернету в крупных городах страны. Но#
вый закон о гражданстве вызвал возмущение сре#
ди индийских мусульман и жителей восточных
штатов. Манифестации постоянно перерастали в
беспорядки, жертвами которых стали более 20
человек, а свыше 3000 активистов — задержаны
или арестованы.

●● ПАРИЖ. Забастовка в белых пачках: танцов#
щицы Парижской оперы исполнили отрывок из
балета «Лебединое озеро» на ступенях театра, вы#
разив солидарность с участниками общенацио#
нальной стачки против пенсионной реформы. Де#
корациями им служили лозунги «Культура в опас#
ности» и «Парижская опера бастует». Действи#
тельно, главный театр Франции участвует в стач#
ке более двух недель, что привело к отмене 45
спектаклей. Артисты балетной труппы пояснили
решение станцевать желанием подарить людям
праздник в Рождество.

●●  АРБИНДА. Десятки мирных жителей погиб#
ли в результате теракта в Буркина#Фасо. Большая
часть жертв — женщины. Джихадисты напали на
город Арбинду, расположенный в провинции Сум
на севере африканской страны на границе с Мали.

Военным удалось нейтрализовать около 80 боеви#
ков и захватить их оружие и технику.

●● ЗАГРЕБ. В первом туре президентских выбо#
ров в Хорватии победил оппозиционный кандидат
Зоран Миланович. Ставленник Социал#демокра#
тической партии набрал 29,5% голосов. Следом с
результатом около 27% финишировала нынешний
лидер страны Колинда Грабар#Китарович, пред#
ставляющая правоконсервативную партию «Хор#
ватское демократическое содружество». Как отме#
чают наблюдатели, голосование состоялось за 
10 дней до начала первого председательства Хорва#
тии в Евросоюзе, а кадровый дипломат Грабар#Ка#
тарович, будучи главой МИД, приложила огром#
ные усилия для присоединения бывшей югослав#
ской республики как к НАТО, так и к ЕС. Второй
тур президентских выборов назначен на 5 января.

●● БРЮССЕЛЬ. Экс#глава Каталонии Карлес
Пучдемон и ещё один лидер сепаратистского дви#
жения в автономии Антони Комин получили вре#
менные свидетельства депутатов Европарламента.
Ещё в мае они победили на европейских выборах,
но не смогли приехать для принятия мандата в Ис#
панию, где их объявили в розыск. Европейский суд
после продолжительного разбирательства при#
знал, тем не менее, их статус избранных депута#
тов. Бывший президент каталонского женералите#
та рассчитывает уже в начале года получить пол#
ноценный мандат и принять участие в следующей
пленарной сессии Европарламента.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Беспилотники 
наматывают километры

30БЕСПИЛОТНЫХ автомобилей с пассажирами совершили
поездки в городе Цанчжоу провинции Хэбэй на севере Ки�

тая. Оснащённые системой автономного вождения Baidu Apollo,
они преодолели 114 километров по территории Зоны экономи�
ческого развития Цанчжоу.

В течение последних лет этот город прилагал большие усилия
для развития новых отраслей промышленности, включая искус�
ственный интеллект, «интеллектуальные» транспортные средст�
ва и инфраструктуру.

Администрация Цанчжоу в октябре выдала лицензии на про�
ведение дорожных тестов для интеллектуальных автомобилей
(ICV), разработку которых ведёт компания Baidu. И впервые ICV
этой компании с пассажирами получили разрешение на прове�
дение дорожных тестов именно в регионе Тяньцзинь — Хэбэй.

Несломленный
Каунасский окружной суд уже в пятый раз

удовлетворил просьбу генеральной прокура�
туры Литвы о продлении срока заключения
литовского политического деятелю Альгир�
даса Палецкиса на три месяца.

ВП О С ТА НО В Л Е Н И И
СУДА говорится, что ос�
нование для содержания

под стражей всё ещё существу�
ет, так как Палецкис якобы мо�
жет сбежать либо скрыться от
следствия, прокурора или суда.
Сам Палецкис на суде присут�
ствовать не смог из�за плохого
самочувствия.

«Они планируют прикрыть�
ся «гостайной» и провести мой
суд за закрытыми дверями.
Ибо на открытом суде всё бы
всем стало ясно. А на таких
«основаниях», как в моём слу�
чае, становится возможным
осудить на 7—10 лет любого,
кто им не понравился, как
«шпиона», — писал Палецкис.
Литовская прокуратура обеща�
ет лишь до весны 2020 года, то
есть за полтора года заключе�
ния Палецкиса в тюрьме без
передачи дела в суд, выдвинуть
официальные обвинения.

Соратники Палецкиса счи�
тают, что единственная цель
литовской прокуратуры —
смерть политика в тюрьме.
Альгирдас от самооговора от�
казывается.

Бывший дипломат и лидер
Социалистического народного
фронта Литвы Альгирдас Па�
лецкис — самый знаменитый
узник литовской тюрьмы, к ко�
торому приковано внимание
всей Европы. Волна возмуще�
ний прокатилась по многим
странам мира, десятки людей
вышли к посольствам Литвы с
плакатами в защиту Палецкиса.
То, что с ним сейчас творит ли�
товская юстиция, можно на�
звать изощрённой пыткой с це�
лью сломить непокорного бун�
таря и заставить его признаться
в том, в чём он не виноват.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

К АК ЗАЯВИЛА 20 декабря
министр финансов Укра�
ины Оксана Маркарова,

госбюджет Украины на 2019
год не будет выполнен по дохо�
дам, в связи с чем правительст�
во вынуждено остановить фи�
нансирование некоторых рас�
ходов. Действительно, на днях
кабмин неожиданно прекратил
выделение бюджетных плате�
жей, чем фактически объявил
«внутренний дефолт» перед
своими гражданами, предпри�
ятиями и местными властями.

На официальной странице
минфина страны появилось
сообщение, что «платежи, ко�
торые были зарегистрированы
в декабре, Госказначейство оп�
латит «после анализа их при�
оритетности». Причина — не�
довыполнение доходной части
бюджета более чем на 2 млрд
долларов, то есть банальное от�
сутствие денег. Федеральное
агентство новостей собрало
мнения украинских экспертов
по этому поводу. 

«По сути, это означает, что
выплат из бюджета страны до
конца года уже не будет, — за�
явил исполнительный дирек�
тор Ассоциации городов Ук�
раины Александр Слобожан.
— По данным СМИ, финан�
совые ограничения прави�
тельства не должны коснуться
«защищённых» статей бюдже�

та: пенсий, зарплат бюджет�
ников, социальных пособий и
т.д. А вот различные проекты
развития Украины (строи�
тельство, инвестиционные,
инфраструктурные проекты)
«поставят на картотеку». То
есть денег под них либо сов�
сем не дадут, либо будут де�
лить их в «ручном режиме». 

И это при том, отмечают эко�
номисты, что уже несколько ме�
сяцев подряд расходная часть
бюджета и так недовыполняет�
ся: отдельные статьи профинан�
сированы всего на 20—30%. По
сути, это наглядная иллюстра�
ция «экономических успехов»
Украины, в последние годы сде�
лавшей множество шагов для
сокращения своих доходов и по�
вышения задолженности перед
кредиторами. 

«Нынешний бюджетный де�
фицит Украины — это просто
позор наших властей, — счи�
тает экономический аналитик
Всеволод Степанюк. — Глав�
ная причина его возникнове�
ния, на мой взгляд, — это ге�
ниальное «антируководство»
финансами страны «командой
соросят». Многие персоны,
которые сегодня занимают
ключевые экономические по�
сты в нашем государстве, эле�
ментарно некомпетентны.
Они уверены, что «рынок сам
всё расставит по местам». Но

на деле рынок в отсталой
стране «расставит» всё таким
образом, что все деньги из неё
просто убегут. Никто не будет
вкладывать средства в украин�
скую экономику, если прави�
тельство и дальше не будет
прикладывать для этого ника�
ких усилий. И нынешний шаг
властей — это очень плохой
знак для бизнеса». 

«Несмотря на все разговоры
о некоем «экономическом рос�
те», экономика Украины тяже�
ло больна, и эта болезнь про�
должает прогрессировать, —
констатирует Степанюк. — На�
пример, сегодня продолжают в
геометрической прогрессии
расти долги по зарплате перед
украинскими шахтёрами, а
ведь это десятки тысяч людей,
которые сегодня находятся, по
сути, в отчаянном положении.
Похожая ситуация и во многих
других отраслях украинской
экономики — промышленнос�
ти, экспорте и т.д.».

О ДНОЙ из главных при�
чин нынешнего бедст�
венного положения ук�

раинского бюджета, по мне�
нию аналитиков, является про�
вальная валютно�финансовая
политика властей. Сегодня
минфин Украины заимствует у
инвесторов в рамках выпуска
ОВГЗ (государственные крат�

косрочные казначейские обли�
гации) более двух миллиардов
гривен ежедневно. 

По сути, нынешнее прави�
тельство постоянно «живёт в
долг», увеличивая финансовую
пирамиду, которая в обозри�
мом будущем обещает рухнуть.
При этом на начало декабря
план по доходной части бюд�
жета не выполнялся уже почти
на 52 млрд гривен (более 
2 млрд долларов). То есть бюд�
жет страны за год недополучил
гигантскую сумму, более 6 про�
центов, от своего общего объё�
ма! При этом не ясно: нынеш�
няя остановка госвыплат ста�
нет государственным долгом
или власти просто откажутся от
своих обязательств? 

По мнению экспертов, ны�
нешние действия правительст�
ва вносят огромное напряже�
ние в экономику страны.
Вследствие чего крупный биз�
нес будет опасаться начинать
новые проекты, не брать госза�
казы либо вовсе стараться вы�
водить деньги за границу.

Тысячи услуг частных ком�
паний, оказанных государст�
ву в течение года, останутся
неоплаченными. Государство
вновь показало себя ненадёж�
ным партнёром для бизнеса:
только от таможенных сборов
государство за год недополу�
чило 48 млрд гривен (128 млрд
руб. с хвостиком)! 

П О СЛОВАМ эксперта по
социальным вопросам
Андрея Павловского, у

«внутреннего дефолта» укра�
инского правительства будут
очень серьёзные социальные
последствия. 

«Приостановка бюджетных
выплат кабмином означает, что
у властей страны сегодня оста�
лись деньги только на выплату
зарплат бюджетникам и пен�
сий — пенсионерам.

Причём и те, и другие явля�
ются просто «копеечными»,
людям их на нормальную
жизнь и близко не хватает, —
заявил Павловский. — Все ос�
тальные расходы — на оконча�
ние государственных строек,
выполнение договоров с част�
ными компаниями, расходы на
развитие страны — замороже�
ны. Выясняется, что люди, че�
стно выполнившие свою рабо�
ту для государства, фактически
остались без денег».

Похожая картина, по словам
Павловского, наблюдается и в
министерстве обороны, кото�
рое ежегодно заказывает услуги
частных компаний на сотни
миллионов гривен. Теперь во�
енному ведомству нечем пла�
тить по этим счетам, что ставит
под удар интересы националь�
ной безопасности страны. 

«По сути, это означает ката�
строфу в сфере образования,
медицины, науки и многих
других. Такого прецедента в
нашей экономике ещё не бы�
ло, — уточнил Павловский. —
Фактически, сегодня вся бюд�
жетная сфера на Украине па�
рализована. Объявив «внут�
ренний технический дефолт»,
наше правительство нанесло
тяжелейший удар как по эко�
номике страны, так и по дове�
рию к нему со стороны насе�
ления. Думаю, что на восста�
новление этого доверия уйдут
годы. А ведь впереди у Украи�
ны, судя по прогнозам эконо�
мистов, ещё более тяжёлые
времена, когда внешняя
конъюнктура на наши основ�
ные товары будет очень пло�
хой. Таким образом, нынеш�
ний внутренний дефолт мо�
жет стать для наших финансо�
вых властей «тренировкой»
перед настоящим, полномас�
штабным финансовым дефол�
том, который, похоже, уже не
за горами», — резюмировал
аналитик.

В.М.Т.

«Команда соросят»
сотворила дефолт.

Пока только внутренний

Рабочие спасают город
Запорожье — на грани техногенной катастрофы. Местный завод «Крем�

нийполимер», принадлежащий к утверждённому кабмином Украины 
«Перечню объектов государственной собственности, которые имеют стра�
тегическое значение для экономики и безопасности государства», стал
тем не менее чрезвычайно опасным для города. После того как Украина
обанкротила этот единственный советский производитель кремнийорга�
нических продуктов (силиконов), на его территории осталось большое ко�
личество взрывоопасных химических веществ. 

С ЕГОДНЯ их никто не охраняет и никто за
них не отвечает. «Кремнийполимер» был
объявлен банкротом в 2009 году. С той по�

ры ёмкости с химическими веществами густо
покрылись ржавчиной (на снимке). У многих из
них нарушена герметичность, на некоторых
скручены вентили, поэтому на заводе уже на�
чался процесс загазованности. 

Вентили снимают мародёры, совершающие
регулярные набеги на бесхозное «стратегически
важное» предприятие. Мародёры не понимают,
к каким последствиям могут привести их пре�
ступные действия. Этим они очень похожи на
нынешнюю украинскую власть, которая обан�
кротила и оставила умирать химический гигант
среди густонаселённого города. 

Тревогу по поводу приближающейся беды бьют
только рабочие завода «Кремнийполимер». За по�
следние несколько месяцев они обращались по
этому поводу в Запорожскую облгосадминистра�
цию, Офис президента, министерство региональ�
ного развития и к депутату Верховной рады от

партии «Слуга народа» Евгению Шевченко. Но на
все свои обращения получили дежурные отписки
государственных чиновников. Ответы сводились
примерно к одному: мы о вашей проблеме знаем и
обязательно сообщим о ней в компетентные орга�
ны. А дальше — ссылки на законы Украины, по�
становления кабмина и так далее. 

«Моя цель в Верховной раде — защита прав и
законных интересов моих избирателей, поэтому
каждое ваше обращение для меня очень важно.
Я уверен, что моя сила — это ваша поддержка»,
— написал депутат Евгений Шевченко в ответ
на просьбу рабочих предотвратить на их пред�
приятии техногенную катастрофу. 

Поэтому представители трудового коллектива
«Кремнийполимера» обратились к бывшим со�
трудникам завода с призывом прийти на всеоб�
щее рабочее собрание. Медлить и молчать нель�
зя: заложенная под Запорожье химическая «ми�
на» может рвануть в любой момент.

Анастасия ЧЕРНЫШ.

ВЫСТАВКА советских ёлочных украшений и
новогодних открыток 1940—1980�х годов от�

крылась в Гомеле в картинной галерее Г.Х. Ва�
щенко, сообщили корреспонденту БЕЛТА в
этом государственном учреждении. 

В основе экспозиции — частная коллекция бо�
бруйчанки Галины Жук, которой, чтобы собрать
коллекцию, понадобилось более десяти лет. Сего�
дня в ней свыше тысячи ёлочных игрушек. Посе�
тители галереи увидят различные верхушки, в том
числе в форме звезды, шары, домики и грибочки,
шишки и сосульки, фонарики и бусы, матрёшек и
сказочных персонажей, всевозможных дедов�мо�
розов и снегурочек и множество других игрушек.
У каждого экспоната своя уникальная история. 

«Большинство ёлочных украшений того вре�
мени создавалось вручную, и даже одинаковые
фигурки были расписаны по�разному и сильно
отличались друг от друга. В каждой семье по�
добные игрушки передавались из поколения в
поколение, в некоторых домах они до сих пор
радуют детей», — отметили в галерее. 

Интересными сюжетами, яркими героями
удивят на выставке и новогодние открытки про�
шлого столетия. Ведь в то время ни один празд�
ник не обходился без карточек с трогательными
поздравлениями и пожеланиями.

Организаторы убеждены, что новогодняя экс�

позиция не оставит никого равнодушным. Лю�
ди постарше вспомнят детство, а ребята смогут
получить новые эмоции и окунуться в атмосфе�
ру чудес. 

Выставка будет работать по 31 января 
2020 года.

Фото БЕЛТА.

Многие вспомнят детство

●● Белорусские Деды Морозы�спасатели десантировались с крыши к окнам Витебской
детской областной клинической больницы, сообщает БЕЛТА, чтобы поздравить болеющих
ребятишек с приближающимся Новым годом.

Согласно сообщению, размещённому на сайте Государственной
казначейской службы, госбюджет Украины за январь—ноябрь 2019
года выполнен с дефицитом в размере 34,860 млрд гривен 
(93 млрд руб.). При этом напоминается, что в октябре Верховная
рада приняла изменения в бюджет текущего года, снизив план до�
ходов на 20 млрд гривен (53 млрд руб.) и компенсировав это сокра�
щением плана расходов на обслуживание государственного долга.
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Б ЛАГОДАРЯ титаничес�
кому труду П.С. Кутахова
за несколько лет в вой�

сках резко увеличилось коли�
чество новых типов летатель�
ных аппаратов. Уже в начале
1980�х годов на вооружение на�
ших ВВС стали поступать
шесть типов боевых машин, се�
рийное производство которых
было начато в первой половине
1970�х годов, когда П.С. Кута�
хов курировал процесс доведе�
ния этих типов самолётов до
серийного производства. Всего
лишь за четыре года количест�
во истребителей было увеличе�
но в семь раз, а всех остальных
типов летательных аппаратов
— в три раза! В частности, в
строевые части было поставлено
300 истребителей типа МиГ�23,
около 800 истребителей�бом�
бардировщиков типа Су�17 и
МиГ�27, до 250 фронтовых бом�
бардировщиков Су�24 и т.д.

К концу 1984 года в строевых
частях ВВС в полном объёме
уже эксплуатировался не один

десяток летательных аппаратов
четвёртого поколения, серий�
ный выпуск которых начали во
второй половине 1983 года. В
1981 году авиапром приступил
к серийному производству
штурмовика Су�25 и модерни�
зированного стратегического
бомбардировщика Ту�95МС.

Сегодня такое количество но�
вой авиатехники и темпы её по�
ступления в строевые части ка�
жутся фантастическими, а во
времена Советской власти —
при активной деятельности ВВС
— это было обычным явлением.

После смерти Главного мар�
шала авиации (это звание в со�
ветской «табели о рангах» при�
равнивалось к званию Маршала
Советского Союза) П.С. Кутахо�
ва в стране над научным подхо�
дом и здравым смыслом возоб�
ладала рыночная экономика.
Например, незадолго до кончи�
ны Главкома при его непосред�
ственном участии в ОКБ Сухого
был создан двухместный много�
функциональный сверхманёв�

ренный истребитель Су�30МКИ
с управляемым вектором тяги и
радиолокационной станцией с
фазированной решёткой. Ма�
шина была доведена до полного
совершенства, имела высокие
лётно�технические характерис�
тики. Её поставляли в Индию в
количестве более 250 единиц.
Позже этот самолёт был закуп�
лен для ВВС Малайзии и ВВС
Алжира. Однако в составе наших
ВВС подобной машины… не бы�
ло, хотя первоначально она со�
здавалась именно для них. По�
нимая острую потребность оте�
чественных ВВС в данном само�
лёте, в упорной борьбе с бюро�
кратически�продажной государ�
ственной машиной группе не�
равнодушных к судьбе своей
страны товарищей удалось на
самом высоком уровне всё же
доказать парадоксальность ситу�
ации. В качестве самого главно�
го довода пришлось неоднократ�
но приводить в пример деятель�
ность П.С. Кутахова по оснаще�
нию ВВС новой техникой, когда

только для одной фронтовой
авиации производилось от 600
до 800 единиц новейших лета�
тельных аппаратов в год. В итоге
лишь при активной поддержке
заместителя министра обороны
РФ генерала армии Ю.И. Бори�
сова началось производство ана�
логичного самолёта под индек�
сом Су�30СМ для российских
ВВС. Кстати, он эффективно
использовался в боевых дейст�
виях в Сирии.

При П.С. Кутахове в ВВС
функционировали две акаде�
мии — командная им. Ю.А. Га�
гарина и инженерная им. проф.
Н.Е. Жуковского, 11 высших
лётных училищ, два высших и 
9 средних училищ готовили ин�
женеров и техников. Неком�
плект лётного и инженерно�
технического состава воспол�
нялся за счёт ДОСААФ, кото�
рым в это время руководил
трижды Герой Советского Со�
юза, маршал авиации А.И. По�
крышкин. Главком П.С. Кута�
хов добился того, что ещё четы�
ре технических училища были
переведены в разряд инженер�
ных. В том же году были сфор�
мированы высшее военное ин�
женерное училище в Тамбове и
Харьковское высшее военное
авиационное училище радио�
электроники.

В связи с существенным рас�
ширением объёма работ по ис�
пытаниям боевой авиатехники и
её усложнением был открыт в
1971 году Центр подготовки лёт�
чиков�испытателей. Укреплены
базы всех основных НИИ ВВС и
Центров боевого применения.

К величайшему сожалению, в
конце 1984 года П.С. Кутахов
безвременно скончался. Вско�
ре, после того как его не стало, в
верхних эшелонах власти стра�
ны появились очередные «ре�
форматоры», приступившие к
ликвидации дивизий и полков,
объединению их в некие базы,
расположенные в местах, самых
удобных для ударов вероятного

противника. Были оголены все
стратегические направления,
оперативно�тактическому обо�
рудованию которых в авиаци�
онном отношении Главком
П.С. Кутахов придавал самое
важное значение. Эти «великие
реформаторы» с корнем выдра�
ли, безжалостно уничтожили и
созданный настоящими патри�
отами и фанатами своего дела
чётко отлаженный и оправдав�
ший себя на практике механизм
обновления и регулярного по�
полнения ВВС авиационной
техникой и вооружением.

Практически за один год всё,

что было создано П.С. Кутахо�
вым в области подготовки кад�
ров для ВВС, было кардинально
изменено в худшую сторону. С
подачи Главнокомандующего
В.В. Путина назначенный им 
на пост министра обороны 
А. Сердюков с помощью «специ�
алиста» из своего гарема 
Е. Приезжевой ничтоже сумня�
шеся объединил академии име�

ни профессора Н.Е. Жуковского
и имени Ю.А. Гагарина в некий
конгломерат в виде Военного
учебно�научного центра ВВС
«Военно�воздушная академия
имени профессора Н.Е. Жуков�
ского и Ю.А. Гагарина» (ВУНЦ
ВВС). А далее этот конгломерат
из Москвы и Монино был пере�
ведён в Воронеж на базу тылово�
го училища. К ВУНЦу в качестве
филиалов были присоединены
Краснодарское высшее училище
лётчиков им. А.К. Серова и ряд
других учебных заведений ВВС.
Теперь Воронеж представляет
собой для вероятного противни�
ка единую площадную цель, от�
стоящую от государственной
границы всего в 250 километрах,
причём за границей сегодня сво�
бодно чувствуют себя натовские
военные. За Уралом, в Сибири и
на Дальнем Востоке все учебные

заведения ВВС, готовившие
авиационных инженеров и тех�
ников, ликвидированы.

При назначении на высшие
должности ВВС для П.С. Кутахо�
ва был один приоритет: результа�
ты практической деятельности
кандидата, а не связи, знакомства
и умение выслуживаться перед
вышестоящими должностными
персонами. К тому же Главком

легко мог дать мгновенную все�
стороннюю оценку ситуации и
быстро поставить конкретную
задачу, что не под силу сегодняш�
нему менеджеру, не имеющему
ни малейшего представления и
понятия о тонкостях функцио�
нирования возглавляемой им ор�
ганизации или структуры. Одна�
ко всему вопреки такая практика
назначений «эффективных мене�
джеров» становится весьма рас�
пространённой, в том числе и в
ВВС. В результате многие в усло�
виях навязанного стране варвар�
ского капитализма на глазах пе�
рерождаются из патриотов своего
отечества в деляг, руководствую�
щихся принципами «поменьше
дать — побольше взять» и «лишь
бы мне было хорошо».

Невольно вспоминается вы�
сказывание помощника прези�
дента США по национальной

безопасности Г. Киссинджера,
сделанное им на 96�м году жиз�
ни: «Меня сложно назвать по�
клонником социализма, я за�
падный человек с западным
мышлением, но считаю, что в
Советском Союзе действитель�
но рождался новый человек,
можно сказать, homo soveticus.
Этот человек был на ступень
выше нас, и мне жаль, что мы

разрушили этот заповедник.
Возможно, это наше величай�
шее преступление». 

Людей, воспитанных в совет�
ское время, нельзя сравнить с те�
ми, кто формировался в соответ�
ствии с канонами «перестройки»
и «демократических реформ». Ру�
ками людей советской эпохи бы�
ли созданы блага, которыми до
сих пор пользуются все ныне жи�
вущие, в том числе, кстати, и со�
временные воротилы бизнеса,
безжалостно разворовывающие
богатства страны при самодоволь�
ной сардонической улыбке прези�
дента и Верховного Главнокоман�
дующего В.В. Путина, позволяю�
щего им безнаказанно вершить
дела в ущерб безопасности стра�
ны, снижая боеготовность её Во�
оружённых сил, в частности ВВС.

Среди большого количества
выступлений на презентации
генералов ВВС и руководите�
лей авиационной промышлен�
ности не было ни одного, в ко�
тором бы одобрялись противо�
речащие здравому смыслу ре�
шения и действия Н.С. Хрущё�
ва, М.С. Горбачёва, Б.Н. Ель�
цина и В.В. Путина. Приводи�
лись яркие примеры решений
этих лиц, ведущие к снижению
боеготовности ВВС и развалу
авиационной промышленнос�
ти страны. Кстати, негативные
оценки относились и к строи�
тельству самолётов граждан�
ского назначения, и к замене
их худшими по своему качеству
иностранными лайнерами.

В целом представление кни�
ги «Главком П.С. Кутахов» вы�
лилось в серьёзную представи�
тельную конференцию специа�
листов, на которой звучали
призывы вернуться к тому, что
на практике было достигнуто в
ВВС при П.С. Кутахове, когда
боеготовность этого вида во�
оружённых сил была мощной,
достаточной для отражения аг�
рессивных устремлений НАТО
в условиях неустойчивой меж�
дународной обстановки.

Георгий ШИБАНОВ,
генерал�лейтенант, 

доктор технических наук,
профессор, заслуженный
деятель науки и техники,

лауреат Сталинской премии.

«Главком П.С. Кутахов»
В головном научно�исследователь�

ском институте авиационной отрасли
России ГосНИИ авиационных систем со�
стоялась презентация книги «Главком
П.С. Кутахов», подготовленной В.К. Што�
коло и опубликованной Издательским до�
мом Академии им. Н.Е. Жуковского. Она
собрала огромное число представителей
авиапрома и Военно�Воздушных Сил
(ВВС) того периода, который начался с
марта 1969 года, когда Главкомом ВВС
был назначен П.С. Кутахов. Ему пришлось
взять на себя бремя забот о возрождении
ВВС страны, «глубоко реформированных»
Н.С. Хрущёвым, которому за короткий
срок удалось ликвидировать фронтовую и
морскую авиацию, свести до недопусти�
мого минимума армейскую и стратегиче�
скую авиацию дальнего действия, уволив
при этом в запас весь лётный и инженер�
но�технический состав данных родов и
видов военной авиации.
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Из китайского блокнота

МЫ УЖЕ РАССКАЗЫВАЛИ в
опубликованном 26 ноября ма�
териале «Жемчужина на сол�

нечном берегу» о поездке группы рос�
сийских журналистов по Хайнаню.
Обещали нашим читателям продол�
жить знакомство с этим китайским ост�
ровом на очередной остановке в одном
из множества удивительных его мест. 

На сей раз — это Национальный парк
рисовых плантаций, в котором и посе�
лились те самые динозавры. Их тут
больше трёхсот, начиная с самых ма�
леньких от метра высотой и до исполи�
нов в пятнадцатиэтажный дом. Почти
как живые: крутят головой и хвостами,

раздувают бока и рычат басами на всю
округу. Но как�то совсем не страшно. Их
трубный голос, пожалуй, больше похож
не на угрозу, а на призыв беречь приро�
ду, заботиться о земле�кормилице. 

Главный её здесь дар человеку —
это, конечно, рис. Прямо в парке под
присмотром этих чудищ его и выра�
щивают. Урожай — три раза в год. 

Хотите попробовать посадить рис
сами? Тогда разувайтесь, берите рост�
ки — и в воду. Местные крестьяне
охотно научат азам этого ремесла. 

Оно и древнее, оно и перспектив�
ное. В прошлом году на здешних ри�
совых полях побывал Генеральный се�

кретарь ЦК КПК, Председатель КНР
Си Цзиньпин. Обстоятельно погово�
рил с учёными и специалистами. Ре�
шили создать центр селекции риса.
Казалось бы, зачем? В Китае опыту
его культивирования — не одно тыся�
челетие. Сортов риса — тоже тысячи.
А вот одного, похоже, не хватает —
всепогодного. Такого, который можно
было бы выращивать, например, в ус�
ловиях африканской пустыни. Если
получится, то это будет неоценимым
вкладом китайских учёных в дело
борьбы с голодом на планете. 

Да и у самого китайского села гори�
зонты тогда расширятся. Хайнаньские
крестьяне уже пробуют выращивать
виноград, который раньше здесь не
приживался. Первые результаты раду�
ют. Значит, впереди — освоение сек�
ретов виноделия. 

То, как развивается островная китай�
ская глубинка, хорошо заметно в дерев�
не Шамэй, расположившейся в уезде
Боао. Даже не верится, что на месте
этих симпатичных домов и их крепкого

дворового хозяйства, отлично оборудо�
ванных спортивных площадок совсем
недавно были пустыри и ветхие жили�
ща. Их остатки кое�где ещё царапали
взгляд, напоминая о прежнем унылом
захолустье. И всё это преображение —
благодаря государству, которое, как
нам рассказала сотрудник уездной ад�
министрации Гу Чэньмэй, выделило на
обновление деревни 300 миллионов
юаней. Строили быстро. Всего полгода
— и Шамэй стало не узнать! 

Обновляется китайское село. А вот
его традиции остаются во всей чисто�
те своей первозданности. Например,
не забыт на севере острова в окрестно�
стях города Даньчжоу древний способ
добычи соли. Дело это и по сей день
хорошо помогает крестьянскому бюд�
жету. По две тысячи юаней в месяц за�
рабатывают местные жители только
тем, что заставляют море своей солью
делиться с берегом. Сначала его водой
пропитывают песок на плантациях,
потом его сушат, затем ещё и ещё раз
всё это с некоторыми вариациями по�

вторяют, пока не стечёт в маленький
колодец из песчаной кучки соляной
раствор высочайшей концентрации,
который разливают на камнях. И вот
тогда за дело принимается солнце,
выпаривая воду и рождая серебристые
кристаллы. Особый у них вкус. Мор�
ской. Стоит его оценить. 

Ну а нам осталось напомнить, что
этой солью можно было бы на столе
приправить. Да, собственно, всё. Но
лучшего выбора, чем на площади мо�
репродуктов в городе Санья, не найти.
Свежей морской вкуснятины там, в
аквариумах и на прилавках, — добрая
сотня видов. Есть и такие, которые,
кроме как здесь, нигде больше и не
встретишь. Но об этом — в другой раз. 

Впрочем, к тому времени вы многое
можете узнать сами. Ведь в гости на
приближающиеся праздники солнеч�
ный Хайнань приглашает всех. 

Александр ОФИЦЕРОВ,
спец. корр. «Правды».

Хайнань — Москва — Хайнань.
Фото автора.

О чём трубят динозавры

В Новый год, пожалуй, самое время пофилософство�
вать о вечном. О том, что всё пройдёт и всё начнётся
вновь. Можно, конечно, погрузиться в такие думы в до�
машнем кресле. Но это как минимум неоригинально. А ес�
ли заглянуть на праздники, скажем, в эпоху Юрского пери�
ода, чтобы почувствовать дыхание земного мироздания и
подёргать историю за хвост?.. Такое, скажете, и вообра�
зить трудно? Если так, то вам непременно помогут…

● Второе рождение деревни. ● Прямо из хайнаньских глубин… ● Солёный дар моря.

● Рис вкусный, но и работа в поле трудна (китайская пословица).


